AG du samedi 20-07-2024

Nombre de membres présents : 21. Nombre de procurations : 13

Rapport moral 2023-2024

Comme chaque année malheureusement nous devons commencer nos travaux en rendant hommage à nos morts en observant **une minute de silence. 24 adhérents** ou anciens adhérents ont disparu depuis la création de SHP en 2014. Au cours de cet exercice 2023-2024, c'est-à-dire entre le 1^{er} juillet 2023 et le 30 juin 2024, nous avons déploré le décès de 4 adhérents ou anciens adhérents : Jean-Claude Vertadier, Henri Sauthon, Andrée Duron et Muguette Tognetti.

Minute de silence

• Nombre d'adhérents :

Depuis plusieurs années nos effectifs sont stables, entre 80 et 90 adhérents. Pour ce qui concerne le dernier exercice, nous avons compté **87 adhérents** (soit 2 de moins que l'année précédente, mais le même nombre que l'année immédiatement antérieure). Ce chiffre est en contradiction apparente avec celui qui vous sera présenté avec les comptes (84), mais c'est normal car 3 personnes avaient réglé leur cotisation avant le 30 juin. En effet nous ne faisons pas payer une nouvelle cotisation aux personnes qui ont adhéré entre le 1er avril et le 30 juin de l'exercice précédent. En gros les décès et les autres départs, pratiquement toujours dus à des raisons de santé, ont été jusqu'à présent compensés par de nouvelles adhésions. La majorité de nos adhérents est toujours constituée de Sannatois d'origine ou de cœur, mais ne résidant pas dans la commune. A peine plus d'un quart des membres de SHP habitent de manière permanente Sannat (23, soit 26%), c'est moins que l'an dernier et moins que l'année précédente. Près de la moitié habitent un département autre que la Creuse (36 soit 41%) et un tiers une autre commune de Creuse. (28 personnes, en hausse, soit 32%). C'est-à-dire que les ¾ de nos adhérents n'habitent pas Sannat. C'est une excellente chose qui traduit à la fois l'attractivité de notre commune et de notre association, et l'attachement à leur commune d'origine des « exilés » ou des descendants de Sannatois. Notons que la section patois compte 17 membres, dont 5

seulement habitent Sannat (Les autres viennent de Lussat, Mainsat, Reterre et Saint-Priest). Et j'ajouterai la même remarque que les années précédentes, la **moyenne d'âge des adhérents est élevée**, on comprend donc que le nombre de personnes susceptibles de s'investir dans l'association est faible, d'autant plus qu'à Sannat, comme dans les autres petites communes, ce sont souvent les mêmes personnes que l'on retrouve dans les différentes associations, nombreuses à Sannat, et leur temps n'est pas extensible. Ce qui limite les capacités d'investissement de chacun.

• Réunions des organismes dirigeants :

Le CA et le bureau, ensemble, se sont réunis 7 fois. L'AG, une fois, presque le même jour qu'aujourd'hui, le 29 juillet 2023. La faible fréquentation de l'AG (20 présents l'an dernier, x cette année) pose le problème de la pertinence de la décision que nous avions prise le 23 janvier 2015 de modifier les dates de nos exercices. En effet, 6 mois après notre création en juillet 2014, considérant que beaucoup de nos adhérents étaient des « exilés » pour qui il était plus facile de circuler l'été que l'hiver, et surtout que certains revenaient régulièrement l'été à Sannat, nous avions jugé qu'il était préférable de réunir l'AG l'été plutôt que l'hiver. Et comme logiquement, et légalement, l'AG doit clore un exercice et préparer le nouveau, il fallait adapter les dates de l'exercice qui est donc passé du 1er juillet au 30 juin de l'année suivante. Juillet devenait ainsi le mois de l'AG...ce qui en outre correspondait à son premier anniversaire Fondation de SHP le 30 juillet 2014...il y a juste 10 ans). Ainsi fut fait jusqu'à aujourd'hui. Si nos espoirs ont été satisfaits les premières années, il faut bien constater que les adhérents « vacanciers » ne se pressent pas sur nos bancs estivaux...et qu'au contraire la multitude des distractions d'été, d'ordre familial ou associatif, nous prive de la présence d'adhérents locaux. Dans ces conditions ne faut-il pas revenir au calendrier commun, celui de l'année civile, avec en conséquence une AG d'hiver, en janvier ou février. Dans ce cas, nous ne la tiendrions pas en janvier ou février 2025, le délai serait trop court (et la salle des fêtes non disponible), mais en 2026...L'exercice s'étendrait donc sur une année et demie, et la cotisation aussi. La proposition est mise au vote. Elle est acceptée à l'unanimité moins 2 abstentions. En conséquence la prochaine AG aura lieu en janvier ou février 2026 et les adhésions réglées pour cet exercice sont valables jusqu'au 31 décembre 2025.

• <u>Communication</u>:

L'information générale a été diffusée par **mail**, à l'ensemble des adhérents. L'information à caractère historique s'est faite essentiellement par le biais du **bulletin SHP infos**. Sur l'exercice officiel 2023-2024 vous en avez **recu** 6, soit 2 de plus que les années précédentes. Pour rappel le N°38 paru en août était centré sur la faïencerie de la Ville du Bois. Le N°39 paru en septembre traitait de l'histoire de l'église et du cimetière. Le N°40 paru en novembre était consacré à l'analyse de la migration des maçons des 4 cantons de Combraille avec l'ajout du canton de Bellegarde. Le N°41 paru en janvier publiait les lettres de guerre de Marie Vertadier, aimablement prêtées par son arrière-petite-fille Bernadette Gomy, lettres que j'ai assorties d'un commentaire. Le N°42 paru le 26 février analysait la population et la société sannatoise de 1806 à 1850 à partir des relevés de l'état-civil effectués par Anne-Marie. Enfin le N°43 envoyé le 21 avril mélangeait plusieurs sujets : L'alphabétisation, l'origine de la migration des maçons, la religion et la superstition et les premiers instituteurs sannatois. A noter qu'une version papier de SHP infos est distribuée aux adhérents sannatois qui ne disposent pas d'internet (à l'heure actuelle 5).

La communication, c'est aussi l'objet du <u>site internet</u>, qui a trouvé son public. La fréquentation, sans être exceptionnelle, reste très satisfaisante si l'on tient compte de la taille de notre commune et de notre département. Elle a même sensiblement progressé au cours de l'année. Nous continuons à essayer de le rendre actif, en l'alimentant régulièrement. Un merci en particulier à Fabrice qui continue à l'enrichir de magnifiques photos de fleurs, de plantes diverses et d'animaux, avec leurs commentaires. Le tableau de bord du site nous donne une idée de la fréquentation. Le site a été créé au printemps 2022, on avait constaté, lors de la précédente AG en juillet 2023, qu'au cours de l'exercice 2022-2023 elle avait progressé. Aujourd'hui on peut comparer deux années complètes, de mi-juillet 2022 à mi-juillet 2023 d'une part, et de mi-juillet 2023 à mi-juillet 2024 d'autre part. Le nombre moyen de visiteurs par jour est passé d'une année sur l'autre, de 12 à 27, et le nombre de visites journalières de 39 à 74. Si l'on compare le seul dernier mois, celui qui a précédé l'AG, en 2023 le nombre moyen de visiteurs par jour était de 18 (55 visites), en 2024 il est de 28 (78 visites). Ce qui signifie que le nombre de visiteurs et de visites a augmenté régulièrement. A noter qu'on est toujours dans un rapport de

l'ordre de 3 visites pour 1 visiteurs. Inévitablement la progression s'arrêtera, et même s'inversera, mais pour le moment on ne peut qu'être satisfaits, et encouragés à continuer à travailler...même si trop souvent, comme beaucoup d'autres bénévoles qui s'activent dans les associations, on peut se sentir débordés.

• Autres Travaux et actions réalisés :

Activités de la section patois :

Rapport de Madeleine Delarbre. La section Patois comprend 17 membres actifs. Les réunions sont bimensuelles et elles se déroulent dans une bonne ambiance. La porte est ouverte à toutes celles et tous ceux qui veulent nous rejoindre. Au cours de cette année nous avons essentiellement travaillé à la préparation de notre prochain spectacle.

Dans l'ordre chronologique :

Conférence sur l'histoire des églises et des cimetières et visites

Conférence le soir de l'AG, <u>le samedi 29 juillet</u>, suivie le <u>samedi 5 août</u>, veille de la fête, d'une visite commentée de l'église et du cimetière. A cette occasion Marielle et Simone avaient sorti des tiroirs et des armoires de la sacristie de magnifiques objets sacerdotaux, en particulier de nombreux habits de prêtres. Grâce à Nicole Nore et Quintus Blundell nous avons redonné vie à l'harmonium, et la détermination de Marielle à explorer toutes les richesses de l'église nous a permis de mettre la main sur ce qui est à ce jour l'unique photo de l'ancienne église. Photo partielle, certes, mais qui donne une idée de son style, style qui est en fait celui de plusieurs églises de la même époque (13ème siècle) que l'on rencontre dans des communes voisines.

La visite virtuelle est à voir ou à revoir sur notre site internet

<u>https://sannat-hetp.fr/deambulation-dans-leglise-et-le-cimetiere/</u>

L'article sur l'histoire de l'église a été complété, après sa parution, par de nombreuses photographies de portails d'églises voisines qui montrent la parenté entre ces églises et notre église primitive.

https://sannat-hetp.fr/histoire-de-leglise/

Karaoké du vendredi 18 août.

Dans le cadre des apéros du vendredi soir sous la Halle, comme les autres associations, nous avons répondu à l'appel de la Mairie, avec une manifestation qui était à ce moment-là encore originale en Creuse, mais qui se développe rapidement, un karaoké avec un accompagnement de boissons et de nourritures. L'idée est venue de Martine, les bénévoles de l'association ont suivi, et Cécile, alias Solale, l'a mise en musique. Très beau succès. Le Compte-rendu est sur le site à la page « événements » https://sannat-hetp.fr/loisirs/

Concert de Noël du dimanche 17 décembre.

La prestation de Quintus Blundell à l'harmonium le 5 août, et l'intérêt qu'elle avait suscité, nous ont donné envie de reprendre l'idée du concert de Noël que la P'tite Coop avait organisé l'année précédente en partenariat avec Sannat en Fêtes, mais en faisant cette fois alterner les chants de la chorale mainsatoise avec des morceaux d'harmonium. Ce fut, comme le karaoké, mais dans une autre ambiance, une belle réussite. Voir la encore le compte rendu sur le site, à la même page, mais juste après.

Soirée cabaret du samedi 16 mars

Les réjouissances se sont poursuivies en mars, dans un style encore différent, à l'initiative des patoisants, et d'Anne-Marie en particulier, qui avaient découvert ce spectacle lors d'une rencontre à Villosanges. Belle réussite encore, en termes de participation et de satisfaction du public, et de rentrées financières. Le compte-rendu, comme pour les spectacles précédents est sur le site.

Voyage à Bénévent le mardi 1er juin.

Le voyage a eu du mal à se mettre en route, tant le nombre de volontaires était faible. Finalement ce sont 7 adhérents qui se sont rendu à Bénévent l'Abbaye, pour y découvrir...l'Abbaye et le Scénovision, et entre les deux visites, se sustenter dans le restaurant local. Tout cela avec beaucoup de plaisir.

Repas des années 40 le samedi 22 juin

Imitant nos cadets nés dans les années 50, les anciens des années 40 ont relevé le défi des retrouvailles. 34 convives se sont attablés au Damier de Fontanières pour y déguster un excellent repas et se remémorer quelques souvenirs. Tous n'avaient pas de si lointains souvenirs sannatois, mais les personnes semblaient satisfaites. Evidemment le plaisir a été plus grand pour ceux qui ont pu échanger sur leur jeunesse qui a « foutu le camp » depuis longtemps comme le chantait une de nos idoles disparue il y a peu.

Travaux de recherche.

Je passe sur les détails, mais vous vous doutez bien qu'il est important. Anne-Marie (Maleterre-Delage) m'apporte une aide considérable avec le travail d'inventaire et de retranscription qu'elle fait sur internet, d'abord avec les fiches matricules, maintenant avec l'état-civil. Pour ce qui concerne l'état-civil, quand il s'agissait de travailler à la mairie, les aides avaient été nombreuses, maintenant que nous utilisons essentiellement les ressources en ligne des Archives départementales, les volontaires sont rares. Mais il y en a, comme Martine et Anne-Marie (de Christian comme on dit), qui continuent à corriger et à compléter nos tableaux des naissances de 1851 à 1950. Merci aussi, dans d'autres domaines à Chantal qui effectue un travail indispensable au secrétariat, aux patoisantes et aux patoisants qui sont la vitrine de SHP, et à toutes celles et tous ceux qui donnent un coup de main quand on a besoin d'eux, en particulier en apportant leurs idées et leur concours matériel dans l'organisation des animations qui procurent de la détente et qui diversifient l'action et l'image de SHP.

Collaboration avec l'association des maçons de la Creuse :

Comme vous le savez, nous apportons une collaboration non négligeable à l'association des maçons de la Creuse.

Notre première contribution a été le travail que nous avons mené avec Anne-Marie, en participant à l'enrichissement de l'annuaire des migrants creusois qui figure sur leur site, et qui vient de dépasser le cap de 40.000 noms.

La deuxième contribution au travail de l'association des maçons de la Creuse est le recensement des communards creusois, pour la quasi-totalité des maçons, qui ont été faits prisonniers par l'armée versaillaise. Un millier environ. Très long travail que je continue à faire par étapes...sans avancer aussi vite que je le voudrais

La troisième contribution a été l'analyse d'un livret d'ouvrier d'un maçon sannatois, Jean Terrier, que Roland Nicoux, le Président de l'association des maçons de la Creuse, a mis à ma disposition...qui a débouché sur la proposition d'organiser un voyage d'études à Sannat. J'en reparlerai avec le programme d'activités à venir.

J'ai été également invité au mois de mai à la journée anniversaire de l'association qui fêtait ses 40 ans, en particulier à la table ronde qui clôturait la manifestation. J'ai failli également participer au tournage qu'Arte a effectué ce même mois de mai sur le thème des maçons de la Creuse, mais finalement, Sannat jugé trop loin de Felletin, (et peut-être pas assez spectaculaire), n'a pas été retenu.

Divers:

Après le décès de notre ancien maire Henri Sauthon, nous avions proposé au Conseil municipal que son nom soit donné au groupe scolaire, comme celui de son prédécesseur Paul Riffat avait été attribué à la salle des fêtes. Je n'ai pas eu de réponse officielle, mais des bruits de couloir positifs sont arrivés jusqu'à mes oreilles.

Dépendant du Conseil municipal également, notre projet panneaux nominatifs des ponts est en attente. Des possibilités de crédits d'Etat existaient dans le cadre de la signalétique que la Commune mettait en place. Nous sommes en attente de la réponse.

Fin du rapport d'activités

Le rapport d'activités est accepté à l'unanimité ainsi que, après validation par les commissaires aux comptes, le compte de résultats.